

DEL MOMENTO

En busca de la ciudadanía

Los partidarios del Sr. Maura se creen en posesión de los atributos de la ciudadanía. Y creen más: que no hay más atributos de ciudadanía que los que ellos guardan.

Los motivos para estar acostumbradas a la prudencia y a la corrección. ¿Cómo no señalar esta nota de amargura ante tan elocuente contraste?

«La acción política de las personas cultas debe principalmente ser educadora, y la libertad y la tolerancia son un imperativo de la cultura.»

«Para defender las propias ideas no hay necesidad de agravar las ideas y las convicciones de los demás.»

Los castillos serán convertidos en asilos

Basilea, 30.—Según dicen de Viena, la Comisión de organización social ha decretado la expropiación de todos los castillos y habitaciones de lujo, que serán transformados en establecimientos de asistencia pública.

LA VIDA EN MADRID

BENEFICENCIA Y SANIDAD

Hemos tratado de obtener datos de los establecimientos de hospitalización existentes en Madrid. Contamos hasta quince hospitales, entre ellos uno para alemanes, austriacos y suizos.

Recordamos que no hace mucho tiempo fuimos a visitar a un amigo, y la esposa estaba muy afligida por la noticia recibida de Manila de que su hermano había sido llevado al hospital. No se explicaba la afligida señora lo que pudiera haber ocurrido. Pocos días después llegó una carta del hermano, y se explicó todo satisfactoriamente.

Tenemos a la vista un folleto editado por el ministerio de la Gobernación, del que nos ocuparemos otro día, referente al proyectado Hospital del Rey, para aislamiento y tratamiento de enfermos infecciosos, que se deberá construir en Madrid.

instalados en edificios viejos que fueron conventos; se hagan intensas campañas para cambiar la opinión del público en el sentido de que el hospital, más que un establecimiento de beneficencia es la mejor defensa para la salud pública.

UN PROVINCIANO

EL PUERTO DE SEVILLA

La Gaceta publica la siguiente disposición de la Dirección de Obras públicas: «Aprobado por real orden de 20 del corriente mes el proyecto de muelles sobre el canal de Alfonso XIII en el puerto de Sevilla, por su presupuesto de administración, importante 4.812.070,51 pesetas.»

Sociedad cultural deportiva

El tesoro de esta Sociedad, D. Bonifacio Alambros, dará mañana una conferencia acerca del tema «Analfabetismo».

Lo que ha gastado y lo que ha prestado Inglaterra

Londres, 29.—La votación de créditos para los gastos hechos durante el año 1917-1918 revela que los gastos ascendieron a libras 2.431.916.402.

EN LAS MINAS DE MORRO VELHO : TONELADAS DE ORO

Río Janeiro, 29.—Continúan realizándose con gran éxito los trabajos de extracción de oro. En las grandes minas de Morro Velho (Estado de Minas Gerais) aumenta casi diariamente la producción.

BODA TRAGICA

Paris, 29.—Hace varios días se celebraba en Taillevalet el matrimonio de M. Fourcaud con una linda señorita llamada María Sorbier. Al banquete que se celebró en casa de la desposada asistieron 25 invitados.

La crema criminal, fabricada con huevos batidos el día 21 por la mañana, no había sido cocida hasta muchas horas después, suponiéndose que las claras de huevo, expuestas al calor durante todo el día, habían entrado en fermentación, ocasionando estos los numerosos envenenamientos.

Únicamente el matrimonio Bertin, padres de los niños que perecieron, se encuentran en un estado alarmante; sobre todo, se encuentran muy postrados; no tenían más que estos cuatro hijos. Su dolor es inconsolable.

La Legión de Honor a un escritor español

El Gobierno francés ha nombrado caballero de la Legión de Honor al joven y notable literato D. Alvaro Alcalá Galiano, marqués de Castel-Bravo.

Los árabes y el clero católico

Alejandro, 29.—Comunican de Beyruth que parece ser que la visita del emir Faical al Papa, a su paso por Roma, ha tenido por resultado el animarle a testificar su simpatía particular por el clero católico, el cual, por su parte, le guarda numerosas consideraciones.

DESPUES DE VER AL PAPA

Londres, 29.—El «Times» recibe un telegrama de La Haya diciendo que el ex Kronprinz salió repentinamente de Vieringen en la mañana del día 28, acompañado de von Hunthein y del burgomaestre Peereboom.

DE TIERRAS LEJANAS El pesimismo de Gorki

El nombre del autor de «Makar Tchoudra» ha sido traído y llevado durante la gran guerra europea, unas veces dándole por muerto erróneamente; otras achacándole opiniones que, de ser siempre ciertas en su fuente de origen, habrían de convencerlos de las grandes semejanzas entre el sentir de Gorki y los giros de una veleta azotada por vientos diversos y contradictorios.

De todos modos, aunque los ideales de Gorki hayan padecido de volatibilidad, no podemos olvidar que él representa, dentro del cuadro de la literatura rusa, «el espíritu de la vagancia», por donde el andar libre y suelto de los personajes de sus libros ha podido inficionar la marcha libre y suelta de sus opiniones.

El cuadro que entrevé Máximo Gorki del porvenir de Rusia es el que queda expuesto en las siguientes palabras: «Rusia se verá cada día más hambrienta y extenuada, hasta el día en que estalle una gran revolución, trayendo un reinado del terror, al que habrá de seguir una reacción violenta. En seguida, en una nueva Asamblea constituyente, los millones de campesinos con que cuenta el país harán sentir su fuerza y establecerán una democracia fría y antipática.»

Según el artículo del periódico francés nos cuenta, la fe revolucionaria de Gorki se apagó un tanto cuando una enfermedad suya le impidió salvar la vida a cuatro Grandes Duques. Presos en Petrogrado, Gorki se trasladó a Moscú para pedirle a Lenine la libertad de aquellas prisioneros sin culpa evidente. Gorki obtuvo la orden de libertad; pero antes de salir de Moscú cayó enfermo, enfermedad que le detuvo allí varios días, los bastantes para que cierto comisario de policía de Petrogrado, que odiaba a la antigua Corte y era poco amigo de Gorki, al saber que el escritor iba a llegar de un momento a otro con la libertad para los detenidos, hiciese uso de una orden de ejecución firmada por un Tribunal marcial varios meses antes, sacase de sus celdas a los Grandes Duques y los fusilase.

El terror desatado arrolló las esperanzas del revolucionario, del que había entregado a la revolución lo mejor de su vida. Acerca de los principales jefes comunistas, Gorki ha dicho que Lenine es verdaderamente un hombre grande, pero que de muchos de los otros directores no se puede decir nada bueno.

«Apenas si hay algunos millares de convencidos, entre las gentes del partido. Los hombres que suben ahora al Poder son menos buenos, menos idealistas que aquellos otros que no se supieron mantener en la cima. Algunos de estos jefes nuevos son crueles y no tienen cultura alguna. Muchos de entre ellos no quieren hacer concesiones porque son fanáticos.»

«El bolchevismo y la Revolución, ha dicho, deben recorrer su órbita entera. No se sabría hallar ni caminos de rodco ni compromisos entre los adversarios. Lo más hermoso que hay en Rusia, como el arte y la cultura intelectual, habrá de perecer.»

«Los campesinos están llenos de cólera y de odio contra los males que las ciudades y los directores de las ciudades dicen que les han causado: quisieran anular hasta la vida de las ciudades. Se sublevarán y lanzarán la anarquía por todo el país. Únicamente los más fuertes sobrevivirán a este período, corto pero terrible. El campesino, por el derecho de la fuerza y del número, se apoderará del Gobierno y reinará.»

«Rusia, que acaba de abrirse al sueño de una vida comercial y artística, se transformará en un país agrícola atrasado. Nada de lo que pueda hacer el mundo exterior servirá para ayudar la solución del problema. Rusia habrá de continuar dando traspies en la sombra. Por sí misma habrá de abrir su propio sendero y encontrar su verdadera vida.»

Como se descubre por lo que copiado queda, el pesimismo de Gorki no puede ser mayor. Después de toda su vida de soñar impaciente, después de todas sus predicaciones y de todas sus esperanzas, hoy no es más que un hombre descorazonado, en el que, a través de su tono melancólico, se adivina el reconocimiento de la urgencia en que se está de empezar de nuevo, en la necesidad de difundir el papel impreso, de instruir al pueblo.

El periodista francés nos presenta a Gorki como un hombre alto y delgado, de anchas espaldas y de manos potentes. Su rostro, de duras facciones, está cruzado por un gran bigote rubio, y sus ojos, como señalados por el dolor, aparecen hundidos profundamente en las órbitas. El poeta de los trabajadores, en su despaño particular, trabaja rodeado de libros, alineados en estantes. Y de rato en rato, como si pretendiese distraerse un punto de sus más hondas preocupaciones, juguetea con un idólo de jade, contemplándolo con el cariño de un coleccionista de chucherías antiguas.

Elogios a la política social inglesa

Londres, 29.—Según un telegrama de Nueva York, se dice que un financiero americano, Frank Vanderlip, que acaba de volver de Europa, ha declarado que los mejoramientos que se han introducido en la situación de los trabajadores británicos desde el mes de febrero próximo pasado, han llegado a un punto culminante.

«Declaró que el deber de los Estados Unidos es seguir inmediatamente estos planes económicos. Añadió que las afinidades entre el capital británico y la clase obrera son de día en día más grandes y las mayores en el Mundo. El mundo de negocios británico parece haberse propuesto ir al encuentro de una manera sumamente liberal a las aspiraciones razonables de los trabajadores, incluyendo el mejoramiento de horas de trabajo y el tener voz y voto en las condiciones de trabajo.»

Hace notar que el liberalismo al tratar las cuestiones obreras aventaja en mucho las concepciones practicadas en América. De otra parte indica que debido a una preparación de larga mano, las disposiciones tomadas dan lugar a una esperanza firme de que se llegará a un arreglo fijo en las industrias británicas—arrostrando cualquier dificultad que se presente en el mercado.

Las medidas que se toman actualmente en la Gran Bretaña hacia el arreglo amistoso en cuestiones industriales son la base sobre la cual se desarrollarán a entera satisfacción las industrias del país. (T. S. H.)

DATOS ESTADISTICOS

La sementera de cereales en España

Según datos facilitados por las Secciones agronómicas provinciales, con referencia al 1.º de abril, la sementera de cereales de invierno arroja el siguiente resultado: Trigo.—La superficie total sembrada en el año agrícola 1918-1919 es de 4.204.025 hectáreas, de ellas 3.953.488 de cultivo de secano y 250.537 de regadío. Dicho avance de superficie, comparado con la registrada en el año anterior, que es de 4.139.415, da una diferencia en más este año de 64.610 hectáreas.

Cebada.—El total de superficie acusada, por el avance es de 1.659.336 hectáreas, que corresponde a 1.572.167 de secano y 87.169 de regadío. Las sembradas en el año último fueron 1.703.557. Hay una baja en este año de 44.221 hectáreas.

Centeno.—Aparecen sembradas 737.305 hectáreas, de las que 736.763 son de secano y 542 de regadío. El pasado año agrícola se dieron como sembradas 735.902. Este año parece hay, por dicha causa, una superficie que difiere de la anterior en 1.404 hectáreas de más.

EL EX KRONPRINZ

Londres, 29.—El «Times» recibe un telegrama de La Haya diciendo que el ex Kronprinz salió repentinamente de Vieringen en la mañana del día 28, acompañado de von Hunthein y del burgomaestre Peereboom. Salieron en automóvil, embarcándose en un barco correo que les condujo a Ewycksluis. En este puerto les esperaban en automóvil otros dos señores, partiendo para un destino desconocido. (Agencia Radio.)